

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN INSTITUCIONAL
Ciudad Universitaria, 31 de marzo de 2017.



La UAEM en la prensa:

Denuncian la detención arbitraria de universitario

Estatal:

Invita CDHEM a familiares de víctimas de violencia a presentar queja por fosa

Nacional:

Más becas del Conacyt a la UAEMex

Internacional:

Universidades de EU y México hacen frente contra Trump

La UAEM en la prensa:

Denuncian la detención arbitraria de universitario

Denunció la comunidad universitaria de Morelos la arbitraria detención de su compañero Abimelec Morales Cortés por parte de la nueva Policía Morelos, Cerca de Ti” que en la unidad con número económico 1756 se llevaron al estudiante de la licenciatura de Ciencias Aplicadas al Deporte. Iván Martínez Duncker, representante de la Comisión Científica de Identificación Humana de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), quien públicamente denunció la detención arbitraria del alumno Abimelec Morales Cortés. Al respecto, Iván Martínez calificó este hecho como una detención arbitraria que sucedió el día 28 de marzo a las 23:30 horas, en la calle Juan Ruiz de Alarcón, en el centro de Cuernavaca, por elementos de la "Policía Morelos, cerca de ti", quienes revisaron las pertenencias de Abimelec y tomaron fotos de su identificación, sin contar con alguna orden judicial. El también director del Centro de Investigación en Dinámica Celular (CIDC), exigió que se detengan estas prácticas que son ilegales y violentan los derechos humanos; “se teme por la seguridad e integridad de la familia del doctor Abimelec Morales Quiroz y su hijo, porque estas situaciones pueden poner en riesgo su vida como desafortunadamente ha sucedido en otros casos que conocemos”

Llamado

El investigador hizo un llamado a las autoridades para que investiguen puntualmente esta práctica, pues los integrantes de la Comisión Científica de Identificación Humana han enfrentado regularmente este tipo de acciones y no queremos que le suceda a la ciudadanía morelense, las detenciones arbitrarias se han vuelto cotidianas y deben detenerse”. Martínez Duncker dijo que aunque no se tienen los elementos para sustentarlo, “este hecho podría ser un acto de intimidación, pero investigarlo es el trabajo de la Fiscalía General del Estado, porque la UAEM siempre ha trabajado para fortalecer las insuficiencias de las autoridades como sucedió en la exhumación de las fosas de Tetelcingo, no para sustituirlas”. El investigador puntualizó que la apertura de la fosa de Jojutla este año y el caso de las fosas clandestinas de Tetelcingo el año pasado, “estamos muy lejos de llegar a un cambio de cultura por parte de las autoridades y eso no vendrá más que de la participación ciudadana”, dijo Martínez Duncker.

El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez),
<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=88030>

Denuncian presunto hostigamiento contra médico forense

Un estudiante universitario promovió una queja ante la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos por presunto abuso policiaco, luego de que su padre, Abimelec Morales, recibió amenazas telefónicas por su trabajo como integrante de la Comisión Científica de Identificación Humana de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y quien ha participado en los trabajos de exhumación de las fosas de Tetelcingo y Jojutla. Abimelec Morales Cortés, estudiante e hijo del experto forense, narró que la noche del pasado 28 de marzo esperaba un taxi afuera de su lugar de trabajo, cuando fue interceptado por la patrulla 1756 del Mando Único en Cuernavaca y los elementos, sin justificación alguna, le dijeron que le harían la revisión. El joven dijo que sintió miedo y quería retirarse del lugar, aun cuando los policías no le regresaran sus pertenencias, pero su temor creció cuando un policía le tomó foto a su identificación, por contener datos como el de su domicilio. “Me pidieron que vaciara mis cosas, que mostrara una identificación, en el momento la verdad estaba espantado, estaba muy sacado de onda. Me pidieron que sacara todas mis cosas, que las pusiera encima de mi mochila (...) Al momento que saco mi identificación con mis cosas y me dicen ‘¿qué es eso?’, le dije que era una credencial, ya me la pide y un oficial le toma foto por delante y por detrás, y eso me asustó sobre todo por la situación que vivimos los morelenses”, narró. Finalmente, el joven regresó a casa, pero quedó con el temor de que los datos de su identificación fuesen utilizados con fines delictivos y para dañar a su familia. Abimelec Morales Quiroz, padre del estudiante universitario y experto forense, dijo que esta “revisión” policiaca pudiera estar o no relacionada con su trabajo de los últimos meses, tras participar en la recuperación de cuerpos en las fosas comunes de la fiscalía estatal en la comunidad de Tetelcingo en el municipio de Cuautla y en Jojutla. “Ahora más, con lo que estamos trabajando, que detuvieron a mi hijo, que se llama igual que yo, y que saben ahora la dirección, o sea es realmente de temer”, dijo y sostuvo que su temor se remonta a las amenazas telefónicas que ha recibido para forzarlo a abandonar su trabajo como integrante del Comité Científico de Identificación Humana de la UAEM. Expresó que no sabe si su actividad como experto forense tenga que ver con el abuso e intimidación policial que padeció su hijo, “no lo puedo asegurar, tampoco puedo negarlo, pero no tengo la tranquilidad que no es de esa manera o peor, qué vaya a hacer”.

La Unión de Morelos, p.2 y 3, (Maciel Calvo),
<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104718-denuncian-presunto-hostigamiento-contra-medico-forense.html>

Tomaron muestras de nuevo a seis cadáveres de Tetelcingo

La Fiscalía General de Justicia (FGE) exhumó y tomó nuevas muestras biológicas a seis cuerpos que fueron recuperados de la fosa común del panteón de Tetelcingo, debido a que las anteriores no fueron suficientes para obtener material genético para su identificación. Luego de obtener la autorización de un juez, los seis cuerpos que fueron re-inhumados en el panteón Jardines del Recuerdo, en el municipio de Cuautla, fueron extraídos para que peritos de la Policía Científica de la Procuraduría General de la República (PGR), la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la Fiscalía General del Estado, tomaran las muestras para realizar nuevas pruebas para la obtención de material genético. La toma de muestras biológicas se realizó a los cadáveres identificados con los números 9, 10, 17 y 53, y a los fragmentos óseos números VI y VII. En la diligencia estuvieron presentes como observadores visitantes de las comisiones nacional y estatal de derechos humanos. Se espera que en un plazo de tres o cuatro meses estén listos los resultados para determinar si los cuerpos corresponden a algunas de las personas reportadas como desaparecidas en Morelos u otras entidades del país. Debido a que fue programado este procedimiento, se pospuso para el lunes la reanudación de los trabajos en la fosa de Jojutla, donde fueron descubiertos más cuerpos debajo de la tarima que se suponía era el fondo del sepulcro, de donde han sido exhumados 45 cadáveres. En mayo del año pasado 117 cuerpos fueron exhumados de una fosa clandestina ubicada en la comunidad de Tetelcingo, municipio de Cuautla. Peritos de la PGR, de la Policía Federal, de la Fiscalía General del Estado y de la UAEM se encargaron de tomar muestras de ADN de todos los cadáveres exhumados, con el fin de elaborar perfiles genéticos que permitieran su identificación. Tras la toma de muestras todos los cuerpos fueron inhumados en un panteón ministerial, bajo protocolos forenses. Sin embargo, las muestras de ADN de seis de los 117 cadáveres no fueron suficientes para la elaboración de los perfiles genéticos, por lo que un juez ordenó re-exhumar los seis cuerpos para tomarles nuevas muestras. “No fue posible obtener el perfil genético, la prueba se agotó y no pudieron obtener el perfil genético en Tetelcingo, se les tomó la prueba genética, las instituciones se lo llevaron, desafortunadamente por las condiciones de los cuerpos ya no hubo lo suficiente, suficiente material para obtener el perfil genético, por eso es que nuevamente se les va a volver a extraer un poco de sus cuerpos para tomar (muestra)”, dijo Amalia Hernández, vocera de víctimas. Para realizar esta diligencia, los trabajos de exhumación de cadáveres en la fosa del panteón municipal de Jojutla, que iniciaron el martes 21 de marzo, tuvieron que ser suspendidos una semana. Familiares de víctimas señalaron que la toma de muestras de los seis cuerpos de Tetelcingo tiene como objetivo que las instituciones logren elaborar sus respectivos perfiles genéticos y puedan ser identificados. “Pues una esperanza de poder ubicar la identidad de estas víctimas y poder tener el reencuentro con sus familiares”, dijo Amalia Hernández. En esta diligencia, las autoridades colocaron plástico negro alrededor del panteón ministerial, con el fin de evitar la exposición de los cadáveres, sin embargo, la representante de las víctimas dijo que el proceso será transparente. “Por la situación del respeto a la dignidad de los muertos, no se va a ocultar absolutamente nada, sino que recordemos que desde un principio lo que se dijo por parte de nosotros era la dignificación, el trato y el protocolo también lo marca, debemos de cuidar. No es posible que porque son seres humanos que ya no pueden hablar también exhibamos fotografías, yo creo que a nadie nos gustaría que exhibieran una fotografía de nosotros sin ropa”, dijo Hernández. Esta diligencia concluyó ayer mismo. Las cuatro dependencias estatales y federales se llevarán para su análisis las muestras de ADN y a partir del lunes reiniciarán los trabajos de exhumación de los cadáveres de la fosa de Jojutla, en el sur de Morelos.

La Unión de Morelos, p.2, 3 y 12, (Maciel Calvo),

<https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/104715-tomaron-muestras-de-nuevo-a-seis-cadaveres-de-tetelcingo.html>

Toma FGE muestras biológicas a 6 cadáveres en Jardines del Recuerdo

La mañana de este jueves, personal de Servicios Periciales de la Fiscalía General del Estado (FGE), junto con elementos de la PGR, realizó la toma de muestras biológica a seis cadáveres del panteón “Jardines del Recuerdo” de Cuautla, a fin de obtener su perfil genético y lograr su identificación. La vocera Amalia Hernández explicó que la aplicación de la toma de muestras de genética por parte de la FGE representa una esperanza de poder ubicar la identidad de estas víctimas y tener un reencuentro con sus familiares. Asimismo, señaló que la exhumación de cuerpos en el panteón municipal de Jojutla dará inicio el lunes 3 de abril. Así, retomando, dijo que la toma de muestras biológicas a los cadáveres números 9, 10, 17 y 53, y a los fragmentos óseos número VI y VII corrió a cargo de peritos de la División Científica de la Policía Federal de la PGR, de la UAEM y de la Fiscalía General del Estado, previa autorización judicial que otorgó 10 días de plazo para efectuar la diligencia, el cual vence este viernes 31. Por su parte, Amalia Hernández señaló que esta segunda toma de muestra a 6 cadáveres exhumados de Tetelcingo, se debe a que no fue suficiente lo extraído en el procedimiento efectuado a mediados del año pasado, y que “se hará todo lo humanamente posible para que sean identificados” tras ser confrontados los ADN obtenidos con los bancos de datos que se tienen a nivel nacional.

El Regional del Sur, p.3, (Erick Abraján Juárez),

<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=88035>

Reexhuman seis de los 117 cuerpos en Jardines del Recuerdo

Personal de la Fiscalía General del Estado (FGE) exhumó ayer seis de los 117 cuerpos que fueron encontrados en las fosas de Tetelcingo en mayo de 2016, con cuyas primeras muestras de ADN no había sido posible obtener un perfil genético y, por lo tanto, no existían elementos para poder encontrar a sus familiares. Con la nueva recolección de muestras, las autoridades y los familiares de víctimas esperan que sea posible obtener un perfil con el que existan elementos para que sean reclamados por sus familias, a través de pruebas genéticas. Aún así, se trata de un trabajo en el que se deben depositar las más altas esperanzas, debido a su complejidad. “Yo tengo toda la confianza de que así sea, porque las pruebas y partes que se llevaron la primera vez es donde había más probabilidades de obtener el perfil genético, pero no se va a dejar de lado y se hará todo lo humanamente posible por lograr identificar estos cuerpos”, refirió Amalia Hernández Hernández, hermana de María Concepción Hernández y tía de Oliver, una de las principales precursoras de la apertura de las fosas irregulares de Tetelcingo. En el proceso de exhumación, que inició a las 08:45 horas en el panteón Jardines del Recuerdo, en el municipio de Cuautla, participó personal de la Procuraduría General de la República (PGR), la Policía Federal, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la FGE, en presencia de las hermanas Hernández e integrantes de la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV). De acuerdo con la información proporcionada por Amalia Hernández, los resultados podrían estar listos en dos meses, aunque podría requerir más tiempo. En entrevista, dijo que los familiares de víctimas buscarán que se les dé celeridad. “Trataremos de presionar para que sea lo más pronto posible. Ojalá que sean dos meses; nosotros presionaremos para que así sea”, dio a conocer. Hasta la fecha, la FGE ha entregado a sus familiares cuatro de los 117 cuerpos exhumados en el panteón de Tetelcingo.

El Sol de Cuernavaca, 30/03/17, (Emmanuel Ruiz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/reexhuman-seis-de-los117-cuerpos-en-jardines-del-recuerdo>.

Será maratónica la sesión del Consejo Universitario de la UAEM

La elección de nuevo procurador de los derechos académicos, de director para la Preparatoria de Cuautla y el análisis de dictámenes de las comisiones de hacienda y de legislación, son algunos de los puntos que se atenderán en la sesión ordinaria del Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). De acuerdo con el orden del día, que consta de 36 puntos a los que se agregarán asuntos de urgente resolución, el Consejo Universitario analizará y aprobará en su caso la reestructuración organizacional de la UAEM y deliberará lo escrito en las actas de las sesiones del 30 de mayo, 23 de junio, 14 de octubre, 14 de noviembre, 18 de noviembre y 9 de diciembre de 2016. Además se presentará para su aprobación el dictamen que emite la comisión de hacienda del propio consejo respecto de la cuenta pública del 2016. La comisión de hacienda presentará los dictámenes respecto de la impugnación de la elección de consejero técnico alumno de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, y de la impugnación al proceso de elección de consejero universitario alumno de la Facultad de Comunicación Humana y de la Facultad de Contaduría, Administración e Informática. Otro punto relevante es respecto de los procedimientos electorales de las autoridades de las unidades académicas creadas por el Consejo Universitario en sesión de fecha 9 de diciembre de 2016. El Instituto de Investigación en Ciencias Básicas y Aplicadas presenta la propuesta de otorgar el grado de Doctor Honoris Causa al doctor Iván Ortega Blake. Además se presentarán solicitudes de cancelación de oferta de programas educativos en la Facultad de Ciencias Agropecuarias y en la Escuela de Estudios Superiores de Xalostoc. De aprobarse la propuesta de creación de la Especialidad en Entrenamiento y Desarrollo del Rendimiento Deportivo, la Escuela de Ciencias del Deporte podría cambiar su denominación a facultad. Se elegirá nuevo director para la Escuela Preparatoria Tres de Cuautla, en donde se presenta como candidata única a María Eugenia Luján Ramírez, y se abordará la designación de Alberto Olivares Brito como procurador interino de los derechos académicos de la UAEM. Información recabada por La Unión de Morelos revela que además de los asuntos de urgente y obvia resolución que no se consideran en el orden del día, se prevé que se proponga la designación de nuevo director para la Preparatoria de Tres Marías y la Facultad de Diseño, que ya realizaron su proceso de consulta interna y el asunto está en condiciones de presentarse ante el Consejo Universitario.

La Unión de Morelos, p.13, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/104713-sera-maratonica-la-sesion-del-consejo-universitario-de-la-uaem.html>

Se posiciona la FCH de la UAEM

Se fortalece con los avances científicos el área de Comunicación Humana para la formación de profesionistas en la materia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) que en un momento dado, brindarán sus conocimientos en beneficio de la población, aseguró Alma Yaneth Moreno, directiva de dicha facultad. Destacó que los avances en materia científica han permitido precisamente el avance en el desarrollo académico y estudiantil dijo la directiva universitaria, nuevos conocimientos que se aplican en la actualidad en la clínica en la materia con que cuenta la máxima casa de estudios. Participó en una mesa redonda para debatir y exponer los avances universitarios en materia de Comunicación Humana, y que se trabaja arduamente en el fortalecimiento y vinculación no propiamente dentro de la misma universidad sino fuera del

país y el extranjero. Incluso, dijo la funcionaria universitaria que dichos avances y conocimientos, se aplicarán en otros estados de la República Mexicana, pero también en otros países que se han interesado en los avances en el estudio y desarrollo de la Comunicación Humana La visión disciplinaria y de superación de dicha facultad, se ha logrado gracias al respaldo del rector Alejandro Vera Jiménez quien en todo momento ha impulsado las acciones, sobre todo cuando se trata de superación y aplicación de los conocimientos en beneficio de la población Participó también en la mesa redonda la especialista en la materia Lilitiana Arce quien destacó que en 37 años de operación de la clínica de dicha facultad, se ha brindado un apoyo importante a la comunidad universitaria y al público en general, no solo de Morelos. Que ha sido el motor para que estudiantes de dicha licenciatura pongan en práctica sus conocimientos, y que por ello la Universidad Autónoma del Estado de Morelos se ha esforzado para llegar a estos logros que coloca a la máxima casa de estudios en uno de los primeros lugares en materia de Comunicación Humana.

El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez),
<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=88025>

Anuncian congreso de los Pueblos de Morelos

Territorio, identidad y cultura para la autonomía. Este día la Asamblea Permanente de los Pueblos de Morelos, anunció la realización de la V sesión del congreso de los Pueblos de Morelos en donde se analizará la reforma del Gobierno del estado respecto a las reservas territoriales. Se llevará a cabo en el auditorio ejidal de Moyotepec, Ayala el sábado 8 de abril a las 9:30 horas.

El Sol de Cuernavaca, (El Sol de Cuernavaca),
<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/anuncian-congreso-de-los-pueblos-de-morelos>.

Rumbo al regional de Taekwondo

Taekwondoinos morelenses se preparan para participar y tratar de conseguir el boleto a la etapa nacional de la especialidad. Luego de que 13 atletas clasificaran a la Olimpiada Nacional en el selectivo que se realizó en el polideportivo de la Universidad autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el profesor Fernando Salgado señaló que entrenan todos los días, de cara al regional , a realizarse en el Politécnico de Zacatenco. Las seleccionadas son Sofía Valay, Nely Jara, Jimena Prieto, Zayra Salgado, Viviana González Pérez, en la categoría infantil; en rama de cadetes, Karla González, América Monserrat Monroy, Nohemí Cervantes Larín, José Martín Zamorano, Jonathan Morales, mientras que en juveniles Ivón Moreno y Cielo Claro representarán a la entidad. “Nos va ir muy bien. Creo que han entrenado fuerte y son buenas las expectativas de querer calificar al nacional”, refirió Fernando Salgado.

El Sol de Cuernavaca, p.p.D, (Roger Mixcoac).

Vivencias ciudadanas: Las reservas territoriales

La entrega de los diputados al Ejecutivo de una manera por demás histórica, ya que durante muchos sexenios se les han dado recursos por sus votos y esta práctica totalmente corrupta se ha venido haciendo cada día más común, ahora viene dando como resultado la aprobación del decreto en que se le permite al Ejecutivo hacer uso y venta de las reservas territoriales propiedad del gobierno del estado, lo que ha desatado una serie de molestias, enojos y chismes, llegando al grado de que se afirme que los incendios son provocados por el propio estado para lotificar los terrenos. Esto provocó que, ante los posibles actos de corrupción, académicos especialistas en materia ambiental y defensores de derechos humanos de la UAEM solicitaran que no se realice la subasta pública de tierras anunciada por el gobernador el 23 de marzo pasado; pero además exigen que se revierta el decreto de creación de la Comisión Estatal de Reservas Territoriales del Estado de Morelos y que se resguarde la vocación natural de esas tierras, al tiempo de solicitar el cese del secretario de Desarrollo Sustentable por su incapacidad para combatir los incendios, por su negativa a recibir los apoyos de otras entidades y por no pronunciarse en contra del decreto. Por lo tanto, la petición va en el sentido de que destituyan a Topiltzin de la Secretaría de Desarrollo Sustentable; y respecto a las fosas irregulares que se amplíen las investigaciones, para que se procese a los funcionarios que están involucrados en estos crímenes, comenzando por la cabeza y siguiendo con todos los funcionarios que han estado involucrados en ese procedimiento. Se solicita que se realice una verdadera investigación a fondo de los problemas tan graves de las fosas, buscando a los verdaderos responsables que autorizaron el que se enterrara un sinnúmero de cadáveres sin la carpeta de investigación correspondiente. Asimismo, los académicos también conminaron a las autoridades a que reparen el hábitat natural dañado por los incendios que se registraron en diversos puntos del estado, debido a que la afectación que se registró por esa causa en la reserva natural de las inmediaciones de Cuernavaca sugieren un posible y grave ecocidio. Además, conminaron a que se dé marcha atrás a la subasta pública de las reservas territoriales que puede provocar conflictos sociales en la tierra de Emiliano Zapata. La petición se basa en el hecho de que, el pasado 7 de marzo, el Congreso de Morelos aprobó la iniciativa preferente presentada por el gobernador con la que se reformaron diversas disposiciones relativas a la creación de la Comisión Estatal de Reservas Territoriales, ya que dichas reformas facultan al Ejecutivo estatal para desincorporar tierras de la entidad, incluso de propiedad social, para distintos propósitos. Como aparente coincidencia, el 22 de marzo pasado, de manera extraordinaria y simultánea, se

presentaron 12 incendios en las zonas norte y poniente de la capital del Estado, los que afectaron gravemente amplias extensiones de reservas naturales, que son y deben ser patrimonio de los morelenses y de la humanidad; todo ello según denuncias de organizaciones ecologistas importantes. También coincidentemente, al siguiente día, el 23 de marzo, el gobernador anunció que está listo para “subastar” públicamente las reservas territoriales, particularmente a las inmobiliarias, “para la edificación ordenada de viviendas”; o sea que está dispuesto a dilapidar el patrimonio estatal de la misma forma que se tira el presupuesto con obra de segunda a precios de primera. Los académicos especialistas en materia ambiental y defensores de derechos humanos de la UAEM se refirieron a los procesos de exhumación de los cuerpos de la fosa clandestina de Jojutla, donde se ha detectado la comisión de varios delitos y gravísimas violaciones a los derechos humanos, peores violaciones incluso que las encontradas en las fosas clandestinas de Tetelcingo. Por ello, y ante posibles crímenes de lesa humanidad encontrados en Jojutla, que se suman a los de Tetelcingo, y los posibles ecodios suscitados en nuestro estado, demandaron que se atienda la recomendación de la Comisión Nacional de Derechos Humanos en relación a las inhumaciones irregulares de Tetelcingo, en particular respecto del número y ubicación de todas las fosas, información que está en posesión de la Fiscalía en Morelos. Desde luego que estas peticiones no son palabras a las que se dé atención, porque en el gobierno estatal lo que digan los ciudadanos no les importa. ¿No cree usted? EL DÍA 28 DE ABRIL, el sensacional baile de los Cuernavacos en Mañanitas Casa Nueva, con la coronación de nuestra hermosa Reina Andrea Primera, hija de la familia Palazuelos Bustillos -distinguidos morelenses- que recibirá la corona de Pau Primera, a beneficio de la Casa Hogar de las Hermanas Trinitarias. No se lo pierda; boletos a la venta en Comonfort 13 y reservaciones en los teléfonos 314 51 91 ó 314 51 87. Los esperamos, para volvernos a ver.

Diario de Morelos, p.10, (Teodoro Lavín).

Estatal:

Invita CDHEM a familiares de víctimas de violencia a presentar queja por fosa

La Comisión de Derechos Humanos del Estado de Morelos (CDHEM) invitó a los familiares de víctimas de violencia a presentar una queja por el proceso irregular de la inhumación de 45 cuerpos humanos en la fosa común de Jojutla. El visitador de la CDHEM en la zona surponiente, Cuauhtémoc Magdaleno, informó que hasta el momento este organismo no tiene registro alguno de queja de parte de los familiares que estuvieron en el panteón municipal la semana pasada, a pesar de que hubo un módulo de atención en este mismo lugar en donde sólo les fue solicitada información sobre algunas situaciones en específico. "Eso es algo importante, que las personas que consideren ser víctimas por la desaparición de algún familiar o por la falta de entrega de algún cuerpo, que pudieran aquí acudir a la oficina de derechos humanos, ya sea de Jojutla o de Cuernavaca, con la misma finalidad de tener elementos sustanciales para efecto de poder iniciar una queja", comentó el visitador. Cabe destacar que el proceso de exhumación, tanto de las fosas de Tetelcingo, en Cuautla, como de Jojutla, contó con la participación del organismo garante de los derechos humanos a nivel nacional, además de colectivos y asociaciones que estuvieron al pendiente de que el proceso se llevara de una manera transparente.

Se registran irregularidades

Por otra parte, Cuauhtémoc Magdaleno, dijo que de parte de la CDHEM se están registrando diariamente las irregularidades que se han presentado en la exhumación de los cuerpos para emitir una recomendación a las autoridades que resulten responsables por sus omisiones en el encargo público. En la exhumación de cuerpos que duró cinco días, se sacaron finalmente 45 restos óseos y no 35 como señalaba la Fiscalía General del Estado, además de un nuevo hallazgo de cadáveres del que la Fiscalía desconocía, los trabajos de exhumación de estos nuevos cuerpos iniciarán el próximo lunes 3 de abril. Entre las irregularidades de la fosa de Jojutla está el hallazgo de fragmentos de hueso revueltos en la tierra con la que estaban cubiertos los otros 45 cuerpos; además de cadáveres sin necropsia, vestidos, sin carpeta de investigación o con carpeta ilegible o incompleta, cuerpos maniatados y el cuerpo de un bebé.

El Regional del Sur, p.4, (Yesenia Daniel),
<http://elregional.com.mx/Noticias/?id=88031>

Organismos de la región sur piden esclarecer irregularidades en fosa de Jojutla

La Cámara Nacional de Comercio (Canaco) Servicios y Turismo de Jojutla, así como la Asociación de Grupos Empresariales del Sur de Morelos (AGES), se pronunciaron, por separado, que se esclarezcan las irregularidades de la fosa común de Jojutla. El presidente de la Canaco, Emmanuel Parra Fuentes, declaró que lo que se ha visto hasta el momento, es que hubo violación a los protocolos de inhumación y se debe castigar a los responsables. Por su parte, el presidente del grupo AGES, también en entrevista, coincidió en que se debe fincar responsabilidad a quienes cometieron estas “atrocidades” (como el hecho de haber enterrado a personas con ropa o atadas). Monter Monter dijo que esta situación le recordó la situación del famoso “Pozo Meléndez”. “A raíz de que se aprehende a un jefe policiaco, precisamente llevando cadáveres al estado de Guerrero, que es donde está el pozo Meléndez, de ahí para acá, el recurso ha sido enterrarlos y

entiérralos en una fosa común, sea delincuente, no delincuente”. Finalmente consideró que esta experiencia debe servir para que ya no haya más fosas con tantas irregularidades.

La Unión de Morelos, p.15, (Evaristo Torres),

<https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/104701-organismos-de-la-region-sur-piden-esclarecer-irregularidades-en-fosa-de-jojutla.html>

Nacional:

Más becas del Conacyt a la UAEMex

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) acordó entregar las becas necesarias a los alumnos de nuevo ingreso a los 33 programas que la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) registró para el semestre 2017-A en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad. Lo anterior fue resultado de una reunión entre funcionarios universitarios y del Conacyt el 28 de marzo. En total, la UAEM recibirá 219 becas en beneficio de estudiantes de nuevo ingreso a 10 doctorados, 15 maestrías y ocho especialidades, lo que representa un monto promedio anual de 31.5 millones de pesos. Ello equivale a un incremento de 18.3 por ciento en el número de becas del Conacyt, y 4.9 millones de pesos anuales en promedio. El año anterior el organismo federal otorgó 185 becas a la UAEM, y con el ajuste acordado recibirá 34 más.

La Jornada, p.31, (Israel Dávila),

Milenio, (Redacción), http://www.milenio.com/region/uaemex-conacyt-becas-maestria-posgrado-doctorado-educacion-milenio-noticias_0_929307164.html

Crean en el IPN una opción de bachillerato totalmente en línea

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) impartirá un programa de bachillerato general que podrá ser cursado completamente en línea. El Consejo General Consultivo (CGC) del instituto aprobó ayer el nuevo programa académico, que podrá ser concluido en dos años. El Politécnico también ofrecerá una nueva licenciatura no escolarizada en contaduría y finanzas públicas y una maestría en bioética. El programa de bachillerato general polivirtual es una ampliación de la oferta educativa del IPN, que ya imparte bachilleratos en modalidad escolarizada y un bachillerato tecnológico bivalente a distancia en modalidad no escolarizada. El nuevo bachillerato está enfocado al aprendizaje de las matemáticas y las ciencias experimentales, así como al desarrollo de competencias en las humanidades, ciencias sociales y comunicación. El propósito general del programa es que los alumnos desarrollen pensamiento crítico, creativo e innovador, que les permita incorporarse al campo laboral y acceder a la educación de nivel superior, de acuerdo con información presentada al CGC. El bachillerato está planeado para ser concluido en seis semestres, aunque existe la posibilidad de que los estudiantes lo concluyan en dos años o dos años y medio.

La Jornada, p.37, (Arturo Sánchez Jiménez).

UNAM crea programa de becas para deportistas

Con el objetivo de motivar y reconocer el desempeño de los jóvenes deportistas, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) anunció hoy la creación de un programa de becas en apoyo a ese sector. El “Programa de becas para alumnos deportistas de equipos representativos de la UNAM” reconocerá el rendimiento académico y deportivo de los estudiantes que defienden los colores azul y oro de la institución. Alejandro Fernández Varela, titular de la Dirección General del Deporte Universitario (DGDU), destacó el hecho histórico que pone a la UNAM a la altura de otras universidades del país, públicas y privadas, donde se estimula a los jóvenes deportistas. “Es un hecho histórico de este rectorado, pues por primera vez la UNAM destinará recursos en forma directa y general para apoyar a nuestros atletas universitarios que representan a la institución en competencias deportivas y que además son buenos estudiantes”, dijo. Una de las metas es generar mayor compromiso de los alumnos, tanto a nivel académico como deportivo, pues si en el aula no rinden, la participación en algunos eventos podría ser cancelada, además de que perderían la beca.

Milenio, (Notimex), http://laaficion.milenio.com/masaficion/unam-programa_de_becas-estudiantes-milenio-la_aficion_0_929307283.html

La cultura chicana es discriminada desde México

México no ha aprovechado la oportunidad para enriquecerse de la cultura chicana. Por el contrario, ese grupo conformado por personas de orígenes mexicanos y que nacieron en Estados Unidos ha sido discriminado por décadas desde nuestro país. El especialista en estudios sobre el tema de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Axel Ramírez Morales, señaló que ese grupo aporta mucho para México y Estados Unidos, pues su identidad está formada a partir de las dos culturas. Al participar en el ciclo Las relaciones culturales México-Estados Unidos, organizado por el Centro de Enseñanza para Extranjeros (CEPE) de la casa de estudios, el investigador ubicó dos razones por las que desde nuestro país hay un desinterés por la cultura chicana, en particular, y estadounidense, en general.

La Jornada, p.11, (Emir Olivares Alonso).

Lleva Trump a una catástrofe ambiental, asegura Bartra

El antineoliberalismo que plantea el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, es peor, ya que si bien la presión social obligó a ese país a aceptar ciertos candados ambientales, el actual mandatario niega el cambio climático y esto llevará a otras naciones a imponer reglas ambientales más laxas, de ahí la catástrofe, advirtió Armando Bartra, profesor de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) plantel Xochimilco. Durante el panel México en la encrucijada nacional, organizado por Convergencia de organizaciones sociales y ciudadanos México, mejor sin TPP, Bartra señaló que Trump es más racista y sexista que los neoliberales. Ante representantes de organizaciones, planteó que se deben aprender cinco lecciones rumbo a 2018 (año en que habrá comicios federales), entre ellas que el cambio verdadero resulta de la combinación de movimientos sociales, que ponen en crisis al viejo régimen, y las opciones electorales, que plantean una perspectiva nacional y estratégica, y ésta es la mezcla que se ha demostrado viable.

La Jornada, p.12, (Angélica Enciso L.).

Falla el actual modelo educativo en comprender la pobreza: expertos

Especialistas afirmaron que el nuevo modelo educativo carece de una mejor comprensión de la pobreza y de lo que implican estas desigualdades para las familias y comunidades en el apoyo al aprendizaje de niños y adolescentes. La miseria, destacaron, no sólo es un tema de deciles de ingreso. Los niños indígenas y jornaleros agrícolas enfrentan la desigualdad, pero no de la misma forma. Agregaron que tampoco se presenta un verdadero diagnóstico sobre los alcances que ha tenido en las escuelas las políticas públicas emanadas de la reforma educativa que ya se han puesto en marcha. Reunidos en el Seminario Permanente de Desigualdad Socioeconómica, que este año se dedicará a analizar el área educativa, convocado por El Colegio de México (Colmex), advirtieron sobre los obstáculos que aún deben solucionarse para garantizar una educación de calidad en México, entre ellas, llevar a la práctica medidas efectivas de compensación que no vemos por ninguna parte. María Ibarrola, experta del Departamento de Investigaciones Educativas (DIE) del Centro de Investigaciones y Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional, destacó que en la puesta en marcha del nuevo modelo educativo se deben considerar tres factores: el aspecto político-cultural, pues pese a ser una propuesta atractiva, que se presenta de forma novedosa e insistente, también ha generado una oposición clara de la disidencia magisterial, a lo que se suma los riesgos de un cambio de gobierno.

La Jornada, p.36, (Laura Poy Solano).

Consumir cualquier droga causa daños irreversibles

El consumo de cualquier tipo de droga produce daños irreversibles al cerebro, lo que significa que la adicción se puede controlar pero no curar, de acuerdo con la doctora de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Guadalupe Ponciano. La especialista en el tratamiento de las adicciones explicó que las drogas producen un exceso en los niveles de dopamina—neurotransmisor responsable del placer— a los cuales el cerebro no está acostumbrado. Durante una conferencia con alumnos de la Facultad de Química en Ciudad Universitaria, aseguró que el cerebro sufre un desbalance con el consumo de sustancias y se convierte una necesidad aún más fuerte que el placer de comer, beber agua o tener relaciones sexuales. “Posteriormente, ante un consumo ilimitado de drogas o como tal en la adicción, el impacto de la dopamina se puede volver muy limitado y puede disminuir su habilidad para percibir cualquier placer. Ante una abstinencia los efectos son de depresión en quien las consume”, explicó.

Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cultura/drogas-danos-cerebro-salud-milenio-noticias_0_929307461.html

Demandan auditar a la Autónoma de Zacatecas

Las fracciones legislativas de los partidos Acción Nacional, del Trabajo y Morena en el Congreso estatal acordaron solicitar a la Auditoría Superior del Estado (ASE) una revisión integral de cuentas en la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). En la sesión ordinaria de ayer, la panista Lorena Oropeza Muñoz expuso que la universidad ha acumulado una deuda de aproximadamente mil 700 millones de pesos durante la gestión de varios rectores, generado por pagos a presuntos aviadores, sobresueldos y adeudos con el Sistema de Administración Tributaria y con el Instituto de Seguridad Social y Servicios de los Trabajadores del Estado (Issste). Además, recordó, en la UAZ se detectó un supuesto desvío de cuotas obrero-patronales al Sistema de Ahorro para el Retiro y al Fondo de Vivienda del Issste.

La Jornada, p.31, (Alfredo Valadez Rodríguez).

Desarrollan alumnos del IPN silla de ruedas solar

Estudiantes del Instituto Politécnico Nacional (IPN) se preparan para lanzar al mercado una silla de ruedas eléctrica que se impulsa mediante la energía solar. El proyecto se llama “Chair Goes” y se impulsa mediante baterías que, a su vez, se recargan con celdas solares. El prototipo de silla de ruedas eléctrica fue desarrollado por estudiantes del Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (CECyT) 4 “Lázaro Cárdenas”. La silla “Chair Goes” busca que otorgar mayor independencia a personas parapléjicas, con lesiones en la espalda y adultos mayores de manera que puedan trasladarse, subir y bajar escaleras eléctricas de manera

segura y sin ayuda de otras personas. “La silla sube y baja escaleras de manera autónoma, se le incorporaron tres paneles solares retráctiles que están regulados por la Norma Oficial Mexicana para que, por lo ancho, pueda pasar por cualquier pasillo. También se le incorporó un generador criomagnético en la parte frontal para que al momento que va avanzando genere su propia electricidad junto con los paneles solares. Va a cargar 70% las baterías pero también puedes cargarlo mediante electricidad normal de 120 voltios. Se carga en cuatro horas, lo que te asegura que siempre vas a tener batería”, dijo Brandon Michelle Vázquez Guadarrama, uno de los desarrolladores del proyecto. La innovación que tiene esta silla de ruedas es que además de ser eléctrica, lleva incorporadas tres celdas solares para recargar la alimentación del aparato, que son tres baterías que además pueden conectarse a la luz eléctrica a través de un conector normal de 120 voltios. La silla “Chair Goes” cuenta con dos motores de 24 volts y se enciende con una llave que acciona el sistema eléctrico para avanzar o retroceder, prende luces intermitentes y la nocturna, cuando es necesario. Acelera con un gatillo y posee un freno de balata en la parte frontal, como el de las bicicletas, para detenerse y evitar accidentes.

El Universal, (Teresa Moreno)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/03/30/desarrollan-alumnos-del-ipn-silla-de-ruedas-solar>

Entregan Angélica Rivera de Peña y Eruviel Ávila Universidad de la experiencia para Adultos Mayores

La señora Angélica Rivera de Peña, presidenta del Consejo Ciudadano Consultivo del Sistema DIF nacional y el gobernador Eruviel Ávila Villegas, entregaron la Unidad de Estudios Superiores para Adultos Mayores de Ecatepec, en la que las personas de la tercera edad pueden prepararse académicamente en carreras como Derecho y Administración, teniendo la oportunidad de seguir desarrollándose y con ello contribuir a su crecimiento personal.

La Crónica de Hoy, (Sin firma), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016929.html>

El Universal, (Perla Miranda)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/metropoli/edomex/2017/03/30/angelica-rivera-y-eruviel-avila-inauguran-universidad-para>

Capital, p. 13 (Redacción), **Reforma**, p. 1 (Zedryk Raziel), **24 Horas**, p.9 (Redacción), **El Economista**, p. 8 (Redacción), **La Jornada**, p. 16 (De la redacción), **Milenio**, p. 21 (Redacción)

Expulsan a joven que atacó a académico

La Procuraduría General de Justicia estatal abrió una carpeta de investigación por el delito de lesiones calicadas en contra de Osvaldo “N”, de 26 años, alumno de la Universidad Politécnica de Tlaxcala (UPT) y quien agredió con arma punzocortante al secretario académico de la institución. Osvaldo fue puesto a disposición del Ministerio Público por elementos de la Comisión Estatal de Seguridad luego de que se informara que un hombre agredió a una persona con un cuchillo. Se informó que el alumno ingresó al área de Rectoría alrededor de las 18:20 horas, donde discutió con el funcionario para después atacarlo. Autoridades escolares aseguraron al imputado en los pasillos de la universidad, quien llevaba consigo un arma punzo cortante con la que presuntamente agredió al Secretario Académico, Luis Álvarez Ochoa, y lo hirió de gravedad.

El Universal, (Justino Miranda)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2017/03/31/expulsan-joven-que-ataco-academico>

Mujeres Alzan la voz

“Soy única rectora en los estados” Sara Ladrón de Guevara González, rectora de la Universidad Veracruzana, dijo que pese a que las mujeres representan la mitad de la población son muy pocas quienes ocupan puestos de toma de decisión. De las 32 entidades sólo una de ellas es gobernada por una mujer, criticó. Destacó que ella misma es la única rectora de una universidad estatal pública y al defender esta causa la acusaron de tener intereses políticos.

El Universal, (Redacción)

<http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/2017/03/31/frases-mujeres-alzan-la-voz-en-el-universal>

Unión de universidades en un consorcio

Es un hecho que en el mundo actual existe la necesidad imperiosa de generar conocimiento que apoye la comprensión de los tiempos que vivimos. En México la ciudadanía requiere cada vez más elementos para interpretar su realidad y desarrollar altos niveles de pensamiento crítico, razonamiento de las situaciones y juicio político. Concretamente, creo que es preciso promover la participación de las universidades en la solución de los problemas. A continuación presento cuatro ideas que podrían considerarse para esto. En primer lugar, es fundamental que los líderes de las universidades nacionales más importantes se reúnan y propongan una estrategia de trabajo conjunto para llevar a cabo el diagnóstico y la identificación de soluciones a problemas que atraviesa nuestro país. Es posible identificar, de acuerdo con la agenda que en este momento se prevé, aquéllos que se presentan en el plano global, internacional, local o comunitario. A partir de

una labor basada en la reflexión académica, podrían generarse estrategias que sin duda serían de gran valor. Otro aspecto central consiste en ampliar la cobertura de la matrícula en todos los niveles donde sea preciso. En particular en la educación media superior y superior tendríamos que proponer formas conjuntas de colaboración, a partir de identificar experiencias exitosas en cobertura docente, con énfasis especial en la instrumentación de nuevas modalidades educativas fundamentadas en posturas académicas y no políticas. Es preciso ofrecer programas formativos para los docentes, para que tengan un mejor dominio de habilidades. Es fundamental que los líderes de las universidades nacionales más importantes se reúnan y propongan una estrategia de trabajo conjunto.

El Sol, p.14, (Eduardo Peñaloza Castro, Rector UAM-Cuajimalpa).

Internacional:

Universidades de EU y México hacen frente contra Trump

Rectores de universidades de Estados Unidos buscan fortalecer sus nexos con sus pares mexicanos para enfrentar la política migratoria del presidente Donald Trump durante una reunión en Jalisco. Las instituciones de educación superior de Estados Unidos pretenden "seguir construyendo la colaboración" con las mexicanas, "incluso en estos tiempos políticos difíciles", aseguró Donna Carroll, rectora de la Universidad Dominicana en Illinois. "En estos tiempos retadores cuando el futuro de muchos jóvenes es incierto, como educadores debemos ser ingenieros de un rol de esperanza para ellos", dijo Carrol en una conferencia de prensa previa al arranque del encuentro. La relación entre México y Estados Unidos se tensó a raíz de la llegada a la Casa Blanca de Donald Trump, quien ordenó reforzar el control migratorio, construir un muro en la frontera entre ambos países y renegociar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). Recalcó que en su universidad, considerada una "institución santuario", la matrícula de estudiantes latinos se incrementó 800 por ciento en la última década, la mayoría de ellos con familiares en México. El primer encuentro de universidades de México y Estados Unidos reúne a 26 rectores y siete directivos universitarios de ambos países, que buscan poner en marcha mecanismos para "profundizar la colaboración, los puentes de comunicación y el entendimiento". La reunión, que concluye mañana, es parte de una iniciativa liderada por la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares de Educación Superior (Fimpes) y el Consejo de Universidades Independientes (CIC), con el auspicio de Santander Universia.

Milenio, (EFE), http://www.milenio.com/internacional/universidades-usa-mexico-migracion-donald_trump-encener-estudiantes-milenio-noticias_0_929907056.html

Alemania dona vehículos autónomos a universidades

La embajada de Alemania en México y el Instituto Politécnico Nacional (IPN) entregaron ayer nueve vehículos autónomos a escala a universidades y grupos de investigación. El objetivo es que los jóvenes se interesen en el desarrollo de la robótica y en la programación de este tipo de automóviles. Raúl Rojas González, egresado de la Escuela Superior de Física y Matemáticas del IPN y académico de la Universidad Libre de Berlín, indicó que la entrega de los vehículos es parte de las actividades del Año Dual México-Alemania, que se celebra de junio de 2016 a junio de 2017. Rojas, ganador del Premio Nacional de Ciencias y Artes y diseñador de vehículos autónomos en Alemania, explicó que los vehículos a escala 1:10 que fueron donados a instituciones mexicanas cuentan con sensores, cámaras de video, láser, y una computadora con software similar al que se usa en autos de tamaño normal. Los vehículos entregados ayer fueron donados a grupos de diversas instituciones de educación superior. Los vehículos, construidos en la Universidad Libre de Berlín, fueron entregados por el director general del Politécnico, Enrique Fernández Fassnacht, a las siguientes instituciones y centros de investigación: Cinvestav Guadalajara, Centro de Investigación en Computación, Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica; Universidad Autónoma de Zacatecas; Universidad Autónoma Metropolitana (UAM); Centro de Investigación Científica y de Educación Superior de Ensenada; Universidad Tecnológica de la Mixteca, Instituto Tecnológico Autónomo de México y el Centro de Investigación en Matemáticas.

La Jornada, p.37, (Arturo Sánchez Jiménez).

La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), <http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1016978.html>